
工会组织职工开展文艺活动
是日常工作之一， 组织几场文艺
演出也不算新闻 ， 但能够搞出
“名堂”， 做成品牌的却不多见。
厦门市总工会组织的 “职工春
晚” 就是成功一例———自2012年
首次亮相， 坚持6年， 已经成为
福 建 省 职 工 文 化 建 设 的 优 秀
品 牌 ， 并 曾 获 得 “全国春节电
视文艺晚会及春节特别节目评选

最佳作品一等奖” 等全国及省市
大 奖 。 今 年 的 晚 会 还 将 以 直
播形式全球亮相。 这样的活动 ，
意 义 就 不 仅 是 一 场 文 艺 演 出
了 ， 其 内 涵 已 超 出 了 舞 台 上
的表演。

首先， 它源自群众性的广泛
参与。 “职工春晚” 从内容到形
式都来自职工群众， 虽然最终表
演的是一台节目， 却是通过层层
海选、 拔擢出来的优秀作品。 厦
门 “职工春晚” 坚持6年， 吸引
了2000多家企业参与， 参演职工
超过3万人次， 3000多个节目参
与海选， 互动群众1000多万人次
……如此规模的群众性广泛参
与， 是其他专业晚会所不能比拟
的， 其意义并不在于参与人数的
多少， 而在于它植根群众， 最接

地气。
其次， 它体现了独有的草根

特色。 “职工春晚” 唱主角的当
然是职工 ， 不仅演出人员是职
工， 而且节目内容大 多 来 源 于
一线的生产与生活 ， 突出了劳
动者的质朴风采和精神面貌。 这
样的晚会虽然没有明星 、 “大
腕” 出场， 形式可能比较单调、
“低级 ”， 表演也 “很不专业 ”，
但它出自怀揣梦想 、 展现 自 我
的 普 通 劳 动 者 ， 真 实 地 表 现
老百姓的生活情趣， 充满了积极
向上的气息。 更重要的是， 它受
到广大职工群众的 “热捧”， 而
这正是任何演出都需要的最佳
“舞台效果”。

第三， 它彰显了工会的作为
与作用。 “职工春晚” 组织者是

工会， 工会最善于做群众工作。
为了让更多的职工参与其中， 工
会把海选舞台搭进了企业厂房、
工业园区 、 社区街道 、 乡村小
镇， 不设门槛， 不限身份， 发现
职工群众中的文艺人才， 并且帮
助他们 “打磨”、 提高， 充分显
示了工会在动员与组织职工、 开
展群众性活动中的独特作为与作
用， 也有效地融洽了工会与职工
的关系。

厦门 “职工春晚” 的实践启
示我们， 工会不仅可以组织 “小
打小闹的吹拉弹唱”， 而且能够
“成气候”， “登大雅之堂”、 上
电 视 直 播 。 一 个 厦 门 市 能 够
搞 得 红 红 火 火 ， 如 果 各 地 都
有类似形式 、 不同规模的 “职
工春晚”， 该是何等丰富多彩的

局 面 ？ 那 无 疑 对 改 善 春 节 期
间群众文化活动有积极的推动
作用。

春节是一年更始， 万象更新
的日子 ， 也是职工群众劳碌一
年， 休闲欢乐的节日， 越是参与
者众、 接地气的活动， 越是人们
喜闻乐见的。 在专业的电视春晚
逐年式微的今天 ， 多一些类似
“职工春晚 ” 这样的娱乐形式 ，
不是很好的事情 、 有益的补充
吗？ 文化活动， “阳春白雪” 固
然需要 ， “下里巴人 ” 必不可
少， 而且后者受众更多。 春节联
欢的舞台上， 应该也必须包括普
通劳动者， 而不是 “专业演员联
欢”。 如果电视台的专业晚会与
民间文化结合起来， 想必更受群
众欢迎。

廖海金： 继律师证、 建筑设
计师证走俏市场之后 ,执业药师
也成为了 “香饽饽” ,去年一年
全国就曝光了违规执业药师135
人。 国家食药监总局不久前曝光
65名 “挂证” 执业药师名单 ,随
后 又 有 八 个 省 的 食 药 监 局 对
于 执 业 药 师 “挂 证 ” 行 为 予
以 公告 。 必须从长计议 ， 加大
治理力度， 多方发力， 坚决杜绝
“挂证” 现象， 切实保障公众用
药安全。

治理药师“挂证”乱象
须多方发力

�春节联欢的舞台上 ， 应该
也必须包括普通劳动者 ， 而
不 是 “专 业 演 员 联 欢 ” 。 如
果电视台的专业晚会与民间
文化结合起来 ， 想必更受群
众欢迎。

■长话短说

汪昌莲 ： 给老人让了一次
座 ， 收到一声美好的祝福 。 10
日， 说起在武汉地铁4号线经历
的这一幕， 黄冈师范学院女大学
生李梦颖 （化名） 倍感温暖， 她
主动把自己的座位让给一个八旬
老人， 没想到收到一张用英语写
的感谢卡。 让座 “感谢卡”， 释
放出了一股奔涌不息的社会正能
量， 给公众上了一堂生动的 “德
育课”。

■每日图评

■网评锐语
晚婚族

□张刃
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■有感而发

可以偶尔“跳一跳”但别沉迷

■每日观点

■世象漫说

“最近没睡好”， 顶着黑眼圈
的高波 （化名） 跟记者聊天， 前
一晚他在 “跳一跳” 上奋战了4
个小时， 超越了13个好友。 据他
说， 和大学同学在群里秀跳一跳
排名， 是每天都要做的事。 几乎
每一次微信在首屏上做文章， 总
会引发一波 “现象级” 的刷屏，
这次微信更新后走向亿万用户的
小游戏 “跳一跳” 几乎在一夜间
成为比肩 “吃鸡 ” 的 “全民游
戏”。 （1月11日 《现代金报》）

几乎就是一夜之间的事情 ，
微信小程序游戏“跳一跳”就在网
友当中风靡，大有一举超越“王者

荣耀”和“吃鸡”游戏的趋势。很多
人都在各种群里或者是在朋友圈
晒出自己玩“跳一跳”的成绩，然
后互相比较，暗自较劲。

很多人为了自己的游戏积分
能够超过朋友圈里的其他人， 花
费大量的时间和经历去 “跳一
跳”， 结果不但影响了正常的工
作和休息， 同时还不利于身体健
康。 而随着游戏的风靡， 一些人
也发现了其中存在的商机， 通过
开发 “外挂” 软件， 或者是花钱
找人帮 “代练” 来提高自己的游
戏积分。 既然只是一款游戏， 显
然亲身参与才能体会到其中的乐

趣， 如果通过 “外挂”， 花钱请
“代练” 来实现积分和升级的目
的， 那这款游戏的价值岂不是只
剩下网友之间充满虚荣心的互相
攀比， 还有什么意义？

游戏可能会帮助我们打发无
聊时间， 为工作和生活减压， 但
凡事须有度 ， 游戏的本质没有
变， 过于沉迷必然会导致负面的
后果。 正如腾讯方面所表示的那
样， “希望通过 ‘跳一跳’ 提醒
大家重拾童趣， 在忙碌的生活中
放松一下。” 可以重拾童趣， 但
却回不去童年，放松一下可以，但游
戏不能代替生活本身。 □苑广阔

前不久有媒体报道称， 2017年， 江苏人平均初
婚年龄为34.2岁， 其中女性34.3岁， 男性34.1岁。 而
2012年 ， 江苏人平均初婚年龄 29.6岁 ，2015年 32.4
岁。 初婚年龄推迟的新闻一出， 便引发不少网友热
议，有人表示，“自己已经30岁，的确该着急了”，也有
网友抱怨，“房价这么高，婚要怎么结？ ” 其实，不仅是
江苏， 根据此前媒体的报道，广东、 上海等地的初婚
年龄也一再推迟。 （1月11日 中新网）》 □王铎

“冰花男孩”成长路上的冰霜更需消融 “先参保后开工”
当成用工常态

让座“感谢卡”
是堂生动“德育课”

“职工春晚”：不仅是一场文艺演出

9日，多家媒体报道的来自云
南省昭通市鲁甸县新街镇转山包
小学三年级的“冰花男孩”引起全
社会的广泛关注， 网络曝光的照
片中，男孩衣衫有些单薄，头发、
眉毛、睫毛全部冻出冰花，脸蛋也
冻得通红，但他站得笔直，全社会
为之动容。（1月10日中新网）

如果不是这张令人动容的照
片， 那些享受着现代都市生活的
网友， 大概很难想象得到， 在西
部农村一些地方， 孩子们特别是
那些留守儿童的境况， 竟然如此
艰辛。 其实， 相较于物质层面的
匮乏 ， 同样不容忽视的 ， 还有
“冰花男孩” 的情感世界。 母亲
离家出走， 父亲外出打工， 数月
难见一面， 家里只有奶奶带着姐

姐和他 ， 缺乏父母亲情关爱的
“冰花男孩 ”， 在他幼小的心田
里， 是否也凝结着一层厚厚的冰
霜， 需要关爱的阳光来消融？

即便生活如此艰辛，“冰花男
孩”却有着乐观向上、坚强进取的
可贵品格。 实际上， 面对同学的
“嘲笑”， 也正是孩子这张显露出
的坚定神情的照片， 打动了无数
网友的心。“看了他你还有什么好
抱怨的”的感触，相信是网友深受
触动后的肺腑之言。然而，对于这
个“冰花男孩”来说，给他贴上所
谓励志偶像的标签， 显然是不合
适的。全社会要做的，是如何为类
似“冰花男孩”这样贫困家庭的孩
子，特别是留守儿童，开辟出一条
洒满关爱阳光的成长之路来。

“冰花男孩” 在网上曝光后，
社会各界人士在感动之余， 纷纷
向他和学校捐款捐物 ， 奉献爱
心。 这固然是数九寒天里温暖人
心的善举， 但显然， 要让“冰花
男孩” 这样的贫困家庭的孩子，
都能实现如同大眼睛女孩苏明娟
那样的人生 “逆袭”， 彻底改变

自己的命运， 通过政府保障、 社
会力量资助等方式解决他们的现
实之困， 无疑是必要的， 然而更
重要的是， 需制定出有针对性的
制度设计， 保障贫困孩子公平接
受教育的权利， 为他们的健康成
长创造良好条件。

□屈正州

为进一步确保农民工依法
享有工伤保险保障， 人社部、
交通运输部、 水利部、 国家能
源局、 国家铁路局、 中国民用
航空局近日联合印发了 《关于
铁路、 公路、 水运、 水利、 能
源、 机场工程建设项目参加工
伤保险工作的通知》， 将在各
类工程建设项目中流动就业的
农民工纳入工伤保险保障 。
（1月11日 《劳动报》）

根据 《社会保险法 》规定 ，
中华人民共和国境内的用人单
位和个人依法缴纳社会保险
费，有权查询缴费记录、个人权
益记录， 要求社会保险经办机
构提供社会保险咨询等相关服
务。 个人依法享受社会保险待
遇， 有权监督本单位为其缴费
情况。但是，对于农民工而言，
由于用工形式特殊， 加之用人
单位的法律意识淡薄，“参保”
成了多数农民工的奢侈品。

杜绝 “未参保 ，先开工 ”现
象， 用工单位理应切实负起责
任。比如，通知要求，建筑施工
企业相对固定的职工， 应按用
人单位参加工伤保险； 不能按
用人单位参加工伤保险的职工
特别是短期雇佣的农民工，应
按项目优先参加工伤保险。这
就需要施工项目总承包单位或
项目标段合同承建单位按照相
关规定，做到“应保尽保”。

其次， 劳动用工监察与监
管不容懈怠。 据报道， 从2017
年起， 人力资源社会保障部已
将新开工项目参保率纳入人力
资源社会保障事业发展指标体
系， 定期分省通报调度。 这就
需要相关职能部门强化措施，
通过精准的督察与监管， 督促
用工企业为农民工参保。

再者， 应充分发挥工会组
织在农民工参保中的作用。比
如，通过多种形式，努力将一线
农民工纳入工会组织， 为其提
供维权依托。 并通过参保知识
的宣传，及时了解工伤职工需求，
跟踪工伤待遇支付进程， 监督
工伤职工各项权益落实情况
等，为他们构筑起坚强后盾。总
之，通过合力为之，让“先参保，
后开工”成为用工常态。□李雪
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